

EL SALVADOR
ANÁLISIS DE DEBILIDADES, OPORTUNIDADES,
FORTALEZAS Y AMENAZAS

DEBILIDADES	<p>Autocensura: la estigmatización y acoso por parte de funcionarios ha generado un ambiente de autocensura en muchos periodistas que temen represalias legales o físicas. Falta de acceso a la información pública: el debilitamiento de instituciones que garantizan el acceso a la información pública limita la transparencia y dificulta la labor periodística. Medios tradicionales televisivos responden a intereses corporativos que, en la actualidad, se encuentran alineados con el Poder Ejecutivo y sirven de plataforma para posicionar la narrativa gubernamental. Medios de prensa tradicionales con modelos económicos debilitados debido al retiro de la publicidad gubernamental y medios digitales que subsisten por patrocinios, donaciones o adjudicación de proyectos. Asociación de periodistas sin mecanismos legales que respalden el ejercicio periodístico. Falta de financiamiento sostenible de las radios comunitarias. Acceso limitado de las radios participativas a la tecnología. Marco legal desfavorable en los permisos estatales de las frecuencias. Aunque ha habido esfuerzos importantes de alianzas, todavía los medios salvadoreños no afines al poder enfrentan retos en el establecimiento de alianzas estratégicas.</p>
OPORTUNIDADES	<p>Alianzas estratégicas entre medios tradicionales, nativos digitales y radios comunitarias. Esfuerzos de la cooperación en capacitación y apoyo en formación, recursos tecnológicos y alfabetización mediática a medios de comunicación nativos digitales y prensa comunitaria. Expansión de plataformas digitales: con el auge del acceso a internet y las redes sociales, los medios pueden diversificarse hacia formatos multimedia y digitales, mejorando la interacción con audiencias jóvenes y urbanas. Esto incluye el uso de videos, podcasts y transmisiones en vivo para cubrir eventos en tiempo real, lo que puede aumentar la visibilidad y participación del público. Innovación en narrativas: los medios pueden aprovechar la tecnología y la creatividad para contar historias de manera innovadora, utilizando gráficos interactivos, periodismo de datos y <i>storytelling</i> visual para atraer a un público que busca contenidos de calidad y más profundos. Las nuevas tecnologías permiten a los medios innovar en la manera de reportar y presentar la información.</p> <p>Mayor demanda de transparencia: la creciente crítica a las restricciones de acceso a la información pública ha generado un aumento en la demanda de transparencia y responsabilidad gubernamental. Los medios pueden aprovechar esta necesidad informativa mediante investigaciones profundas que expongan temas de interés público, como la corrupción, violaciones de derechos humanos o irregularidades gubernamentales. Colaboraciones internacionales: los medios locales pueden</p>

	<p>colaborar con organizaciones internacionales que abogan por la libertad de prensa y expresión, como Reporteros Sin Fronteras o el Comité para la Protección de Periodistas (CPJ). Estas alianzas pueden proporcionar recursos, formación y protección a los periodistas que operan en contextos de alta presión. Periodismo investigativo de impacto: en un contexto donde el acceso a la información está restringido, el periodismo investigativo se convierte en una herramienta poderosa. Los medios que inviertan en investigaciones serias y en la exposición de irregularidades pueden captar audiencias interesadas en la verdad y ganar prestigio a nivel nacional e internacional.</p>
<p>FORTALEZAS</p>	<p>Acceso y crecimiento de medios digitales independientes y críticos al poder. Pluralidad de voces: a pesar de las restricciones y presiones, todavía existen medios independientes y alternativos que continúan proporcionando perspectivas críticas y variadas. Esto mantiene un nivel de pluralidad en el entorno mediático, que es esencial para la democracia y la libertad de expresión. Innovación tecnológica en medios: el acceso a nuevas tecnologías ha permitido que ciertos medios experimenten con formatos multimedia y narrativas visuales para mejorar la calidad de la información. Esto ha dado lugar a un entorno mediático más interactivo, con un uso intensivo de videos, transmisiones en vivo y análisis visuales. Mayor conciencia y vigilancia ciudadana: el contexto de tensión ha incrementado la conciencia pública sobre la importancia de la libertad de prensa. Esto ha llevado a una mayor vigilancia por parte de organizaciones locales e internacionales que monitorean la situación y abogan por la protección de periodistas y la libertad de expresión. Apoyo de organizaciones de la sociedad civil a través de observatorios y monitoreos a la libertad de expresión y prensa.</p>
<p>AMENAZAS</p>	<p>Régimen de excepción como un mecanismo para criminalizar a periodistas de medios tradicionales y comunitarios. Censura indirecta y vigilancia: el gobierno ha sido acusado de censurar medios a través del control de redes sociales y espionaje a periodistas. Acoso en redes sociales: los periodistas enfrentan ataques y acoso digital. Esto se ha duplicado en 2023, dificultando la cobertura de temas sensibles.</p> <p>Las radios comunitarias dependen de la asignación de la frecuencia por parte del Estado. Precarización de las condiciones económicas del ejercicio periodístico debido a presiones estatales. Elecciones presidenciales en Estados Unidos que podrían limitar el apoyo a medios digitales y tradicionales por parte de la cooperación de ese país.</p>

